

Bulletin de veille

Bulletin de veille n°67 - 13/12/2005

LA CONFÉRENCE DE L'OMC AU QUOTIDIEN

Commerce international

► Hong Kong en direct

Sur le site du Comité français pour la solidarité

internationale (CFSI)

Dans la rubrique "L'actu" vous aurez accès à "la note du jour" rédigée par les représentants du CFSI sur place et à la lettre de l'association Agriculteurs français et développement international (Afdi) : "négociations OMC Hong Kong au quotidien".

<http://www.cfsi.asso.fr/>

► Flamme d'Afrique

Bulletin publié par l'Institut Panos Afrique de l'Ouest

(Ipaio), en partenariat avec Oxfam et Enda Tiers-monde, à l'occasion du Sommet ministériel de l'Organisation mondiale du commerce (Omc) à Hong Kong

A partir du lundi et jusqu'au 18 décembre 2005 donc, des journalistes africains présents à Hong Kong, grâce au partenariat entre ces trois institutions, vont assurer la couverture du Sommet ministériel de l'Organisation mondiale du commerce. En se focalisant sur les points de vue défendus par les délégations africaines et les actions qu'elles mènent, pour vous faire vivre au rythme de cette rencontre.

http://www.panos-ao.org/rubrique.php3?id_rubrique=311

► Le journal de Pascal Lamy (Directeur général de l'OMC) pendant la conférence ministériel

Uniquement en anglais

http://www.wto.org/french/thewto_f/dg_f/pl_visitors_f/min05_blog_f.htm

OMC / LES DOCUMENTS À CONSERVER

► Dernière ligne droite avant Hong Kong

Site Agritrade

Ce numéro spécial de Agritrade comprend trois articles qui mettent l'accent sur les principales questions à débattre pour les pays ACP dans la perspective de Hong Kong :

- l'état des négociations agricoles à l'OMC ;
- le problème de l'érosion des préférences commerciales pour les pays ACP : contextes et réponses politiques possibles ;
- l'OMC et les APE : communications divergentes concernant les accords commerciaux régionaux.

http://www.agricta.org/agritrade/Agritrade%20HK_final_FR.pdf

► Négociations Commerciales Internationales et Réduction de la Pauvreté : Le livre blanc sur le coton

Sur le site de ENDA Prospectives Dialogues Politiques

(Diapol)

Dans les négociations sur le cycle de Doha, l'enjeu agricole dépasse la seule question du coton. Mais force est aussi de reconnaître que de Cancun à Hong-Kong, le coton est devenu le symbole du combat des Africains pour un commerce plus juste et équitable. Un dossier de 164 pages pour mieux comprendre les enjeux du coton et les jeux des acteurs. L'ensemble du document fait 2.264 Ko (2.2 Mo) mais il est possible de charger les différentes parties et communications séparément.

<http://www.enda.sn/diapol/index.htm>

► Les négociations OMC et APE : pour une meilleure

coordination des positions ACP sur l'agriculture

Sur le site Agritrade, A. Alpha, B. Faucheux, B. Hermelin (Gret) et V. Fautrel (CTA), décembre 2005

Les pays d'Afrique Caraïbes Pacifique (ACP) sont engagés dans deux processus de négociation parallèles d'une importance cruciale pour leurs échanges et leurs politiques agricoles : la renégociation de l'Accord sur l'agriculture au sein de l'OMC et la mise en place d'Accords de partenariat économique (APE) avec l'Union européenne. Ce document a pour objectif de donner des éléments de réponse à différentes questions complexes qui se posent aux pays ACP et analyse les enjeux et les stratégies de ces négociations, les principales leçons à tirer des accords de libre échange précédemment conclus ainsi que les besoins en termes de renforcement de capacités et d'appui aux négociations.

48 pages, 733 Ko

<http://agritrade.cta.int/ECDPM-CTA%2005-70fr-%20OMC-APE%20agriculture.pdf>

► Rapport "Agriculture : pour une régulation du commerce mondial. Mettre le développement au cœur des négociations de l'Accord sur l'agriculture à l'OMC"

Site de coordination SUD

À la veille de la 6ème Conférence ministérielle de l'OMC à Hong Kong, Coordination SUD publie un rapport inédit sur les conséquences de la libéralisation agricole. Ce rapport dresse un bilan de l'impact des dix ans de libéralisation du commerce agricole menée par l'OMC à travers l'étude de six produits (riz, sucre, banane, viande de poulet, lait et coton) et fait état de différentes recommandations à appliquer au secteur (protection des marchés agricoles et souveraineté alimentaire).

99 pages, 410 Ko

http://www.coordinationsud.org/article.php3?id_article=2472

CONTRIBUTIONS EN LIGNE

OGM

► Un moratoire justifié

Valentin Beauval, 2005, sur le site de l'Inter-réseaux.

Devant le risque d'appropriation du vivant par quelques multinationales et la menace du droit ancestral des agriculteurs à ressemer leurs propres productions, la Confédération paysanne et d'autres organisations européennes se sont opposées au brevet sur le vivant et ont souhaité un moratoire sur les plantes transgéniques à usage alimentaire (PGM). L'auteur présente ici des données commentées concernant la diffusion des PGM, des raisons de leur opposition aux PGM et le fait que les PGM actuels ne supprimeront pas la faim dans le monde.

http://www.inter-reseaux.org/article.php3?id_article=561

Organisations paysannes

► Burkina Faso : Adresse de la Confédération Paysanne du Faso au Chef de l'Etat et au Ministre du Commerce

Site de l'Aproca - Association des producteurs de coton africains

La Confédération Paysanne du Faso demande que les dirigeants du Burkina Faso défendent avec force une politique basée sur la souveraineté alimentaire à l'OMC lors de la conférence ministérielle de Hong Kong. Ils demandent également un rehaussement du Tarif extérieur commun (Tec) de la Cedeao dans un souci de promotion de la production nationale et régionale.

http://www.aproca.net/index.php?option=com_content&task=view&id=38&Itemid=1&lang=fr

► Sénégal : A moins de 10 jours de Hong Kong, les agriculteurs s'insurgent contre les importations Sud Quotidien (Dakar) sur le site allAfrica.com, N. Sylla,

7 décembre 2005

Les solutions qui peuvent découler de la conférence ministérielle sur les négociations commerciales sont l'une des préoccupations majeures des agriculteurs sénégalais qui pensent que leur pays doit pouvoir contrôler ses importations de produits agricoles.

<http://fr.allafrica.com/stories/200512070519.html>

► Retard dans la fixation du prix de l'arachide : Le CNCR demande à l'Etat de sévir

N.M. Gaye, Site du journal Walfadjri.

Au 25 novembre 2005, les producteurs du Sénégal ne connaissent pas encore le prix fixé pour l'arachide faute d'accord au sein du Comité national interprofessionnel de l'arachide (CNIA) entre les industriels et les organisations de producteurs. Le CNCR demande à l'Etat de prendre ses responsabilités.

http://www.walf.sn/economique/suite.php?rub=3&id_art=24401

Coton

► Guerre du coton à l'OMC

Le Monde (France), Gilles Peltier, chef d'entreprise, est président-directeur général du groupe Dagrif - 10 décembre 2005.

Les données de la campagne 2005-2006 montrent que le revenu moyen à l'hectare du producteur de coton en Afrique de l'Ouest et du Centre chutera de plus du tiers en un an et que son revenu journalier ne dépassera pas 1 euro. C'est pourquoi l'argumentaire de certains économistes du Nord recommandant d'accroître les rendements agricoles, de gagner en productivité industrielle, d'améliorer la qualité du produit, de mieux savoir le commercialiser afin que les filières africaines soient encore plus compétitives devient indécemment.

<http://www.lemonde.fr/web/article/0,1-0@2-3232,36-719419,0.html>

► Bénin : lancement de la campagne du coton

L'info en direct - Togo, 5 décembre 2005

La campagne 2005-2006 de commercialisation du coton graine sera officiellement lancée le 6 décembre, alors que la filière connaît toujours de sérieuses difficultés. Le gouvernement béninois a fixé le prix minimum garanti en baisse par rapport à la campagne précédente mais s'engage à verser une subvention aux producteurs. L'Etat doit encore payer un peu plus de 80 milliards de CFA à plus de 325.000 exploitants au titre de la précédente campagne.

<http://www.republicoftogo.com/fr/news/news.asp?newsID=10802>

► Les Vingt-cinq s'entendent sur une réforme radicale des subventions à l'industrie du sucre

Le Monde (France), P. Ricard, 26 novembre 2005

Les ministres de l'agriculture des Vingt-cinq pays de l'Union européenne ont adopté jeudi 24 novembre à Bruxelles une refonte en profondeur du régime sucrier européen, qui va faire disparaître l'industrie du sucre dans plusieurs pays de l'Union et suscite des craintes dans les pays associés de la zone Afrique Caraïbes Pacifique (ACP).

<http://www.lemonde.fr/web/article/0,1-0@2-3214,36-714214@51-697252,0.html>

► Sucre : facture salée pour les pays ACP

RFI, O. Péguy, 24 novembre 2005

La réforme du régime sucrier communautaire suscite beaucoup d'inquiétudes chez les pays ACP (Afrique Caraïbe Pacifique), dont les économies vont se trouver pénalisées par cette nouvelle donne. En effet, la baisse de 36% des prix, que viennent de décider les ministres de l'Agriculture européens, va considérablement réduire les bénéfices des pays ACP producteurs de sucre.

http://www.rfi.fr/actufr/articles/071/article_40027.asp

► **Les multinationales agroalimentaires : grandes absentes des négociations de l'OMC**

Cet article met en lumière une réalité souvent occultée du débat sur la libéralisation des marchés agricoles : en favorisant les exportations agricoles européennes et américaines les aides publiques font surtout le lit des grands groupes de l'agroalimentaire.

http://www.rfi.fr/actufr/articles/072/edito_chro_40396.asp

► **Niger et lutte contre la désertification**

Sur le site Afrik.com, H. Bangré, 21 novembre 2005

Le Niger vient de lancer un plan national de lutte contre la désertification. Objectif : optimiser le rendement des terres appauvries par la surexploitation ou la déforestation pour accroître la production alimentaire. Les résultats encourageants de l'expérience pilote à Bougoum, dans la communauté urbaine de Niamey, laissent augurer d'un avenir verdoyant.

<http://www.afrik.com/article9065.html>

► **ONLINE CONTRIBUTIONS (ENGLISH)**

► **International trade negotiations and poverty reduction : The white paper on cotton**

On the website of ENDA Perspectives Dialogues

Politiques (Diapol)

Cotton is by no means the only issue at stake in the agricultural sector in the Doha Round negotiations. But it must be recognised that, between Cancun and Hong Kong, cotton has become the symbol of the African fight for fair and equitable trade. A file of 164 pages to understand better the stakes in the cotton and the games of the actors. The whole document is 2.264 Kb but you can download each parts and communications separately.

<http://www.enda.sn/diapol/index.htm>

► **On the eve of the 6th ministerial Conference of the WTO in Hong Kong, Coordination SUD (it is made up of more than 120 French international relief and development NGOs) publishes an unpublished report (relationship) on the consequences of the agricultural liberalization.**

On the eve of the 6th ministerial Conference of the WTO in Hong Kong, Coordination SUD (it is made up of more than 120 French international relief and development NGOs) publishes an report on the consequences of the agricultural liberalization. The report "Agriculture : for a regulation of world trade. Placing development at the centre of WTO negotiations on the Agreement on Agriculture" : draws up an assessment of the ten years impact of liberalization of the agricultural trade carried out by OMC through the study of six products (rice, sugar, banana, meat of chicken, milk and cotton) and made state of various recommendations be applied to the sector (protection of the agricultural markets and food sovereignty).

http://www.coordinationsud.org/article.php3?id_article=2472